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Kreistagsbüro, E-Government 
 
 

Ergebnisniederschrift 
 

über die Sitzung des Infrastruktur- und Umweltausschusses (IUA/VIII-017/2008) 
des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 
am 01.12.2008, 15:00 Uhr bis 15:45 Uhr, 

Kreistagssitzungssaal, Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 
 

- - - 
 

Tagesordnung 
 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Vorbereitung der Kreistagssitzung 

 2. Kenntnisnahmen 

 2.1. Ausbau der B 26 zwischen Dieburg und Babenhausen 
Vorlage: 2396-2008/DaDi 

 2.2. Prognos-Studie "Karriereatlas 2008" 
Vorlage: 2434-2008/DaDi 

 2.3. Kooperationsvorhaben zur Feinstaub-Belastung mit der Technischen Universität 
Darmstadt und der Justus-Liebig-Universität Gießen 
Vorlage: 2441-2008/DaDi 

 2.4. Kassenärztliche Versorgung im Landkreis Darmstadt-Dieburg 
Vorlage: 2456-2008/DaDi 

 3. Schulbauprojekte 

 3.1. Fortschreibung des Schulbauinvestitionsprogramms 

 4. Mitteilungen und Anfragen 
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Anwesende 

 Fraktion der SPD 
 Herr Ludwig Gantzert  
 Frau Margrit Herbst  
 Herr Hans-Peter Hörr bis TOP 4 (15.40 Uhr) 
 Frau Gudrun Kirchhöfer  
 Herr Clemens Laub Vertreter für Abg. Wüst, Rainer 
 Herr Bürgermeister Werner Schuchmann  

 Fraktion der CDU 
 Herr Boris Freund  
 Herr Heiko Handschuh  
 Herr Gerhard Hoffmann  
 Herr Prof. Dr. Hans Neunhoeffer bis TOP 4 (15.38 Uhr) 
 Herr Siegfried Sudra  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 
 Herr Robert Ahrnt  
 Frau Barbara Roos Vertreterin für Abg. Baier, Vera 

 Fraktion der FDP 
 Herr Dr. Albrecht Achilles  

 Fraktion der FW 
 Frau Irmgard Fischer  

 Fraktion von Die Linke-DKP 
 Herr Walter Busch-Hübenbecker  

 Kreistagspräsidium 
 Frau Brigitte Harth bis TOP 3.1 (15.23 Uhr) 
 Herr Dr. Ralf-Rainer Lavies  
 Herr Horst Vollrath  
 Frau Dagmar Wucherpfennig  

 Kreisausschuss 
 Herr Kreisbeigeordneter Christel Fleischmann  
 Herr Kreisbeigeordneter Uwe Bülter ab TOP 3.1 (15.05 Uhr) 
 Herr Kreisbeigeordneter Helmut Enders bis TOP 4 (15.42 Uhr) 
 Frau Kreisbeigeordnete Doris Hofmann  
 Herr Kreisbeigeordneter Rolf Meyer  
 Frau Kreisbeigeordnete Anna Schneider  
 Frau Kreisbeigeordnete Marianne Streicher-Eickhoff  
 Herr Kreisbeigeordneter Georg Theiß  
 Frau Kreisbeigeordnete Karin Voigt  

 beratende Mitglieder 
 Herr George Bal Vertreter für Girardi, Donato 

 Verwaltung 
 Herr Klaus Grimm  
 Herr Rainer Leiß  
 Frau Martina Löffler  
 Herr Ralf Möller  
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Abwesende 

 Fraktion der SPD 
 Herr Rainer Wüst  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 
 Frau Vera Baier  

 beratende Mitglieder 
 Herr Donato Girardi  
 
  
Vorsitzender Handschuh stellt fest: 
 

1. Die Einladung zur Sitzung des Infrastruktur- und Umweltausschusses ist form- und 
fristgerecht ergangen. 

2. Der Infrastruktur- und Umweltausschuss ist beschlussfähig. 
3. Vorsitzender Handschuh verweist auf die aktualisierte Tagesordnung. Änderungswünsche 

dazu werden nicht erhoben. 
4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der 16. Sitzung des Infrastruktur- und 

Umweltausschusses wurden nicht erhoben. 
5. Schriftführer ist Rainer Leiß. 
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Protokoll 

des öffentlichen Teils 
 

Beschluss zu TOP  1. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Vorbereitung der Kreistagssitzung 
Beschluss:  
 
Vorsitzender Handschuh stellt fest, dass auf der Tagesordnung der Kreistagssitzung am 
15.12.2008 keine Vorlagen verzeichnet sind, die durch den Infrastruktur- und Umweltausschuss zu 
beraten sind. 
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Beschluss zu TOP  2. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Kenntnisnahmen 
Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  2.1. 
Vorlage-Nr.: 2396-2008/DaDi 
Aktenzeichen: 714-004 
Betreff: Ausbau der B 26 zwischen Dieburg und Babenhausen 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Landrat Alfred Jakoubek teilt mit, dass die Stadtverordnetenversammlung der Stadt 
Babenhausen sich mit dem Ausbau der B 26 zwischen Dieburg und Babenhausen - zuletzt  in Ihrer 
Sitzung am 18. September 2008 - befasst hat. Die Gremienvorlagen und -beschlüsse sind als Anlage 
beigefügt.  
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Beschluss zu TOP  2.2. 
Vorlage-Nr.: 2434-2008/DaDi 
Aktenzeichen: 931-004 
Betreff: Prognos-Studie "Karriereatlas 2008" 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Landrat Jakoubek legt die aktuelle Studie „Karriereatlas 2008“ des Prognos Forschungsinstituts 
vor. 
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Beschluss zu TOP  2.3. 
Vorlage-Nr.: 2441-2008/DaDi 
Aktenzeichen: 661-004 
Betreff: Kooperationsvorhaben zur Feinstaub-Belastung mit der Technischen 

Universität Darmstadt und der Justus-Liebig-Universität Gießen 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Landrat Jakoubek berichtet: 
 
Der Landkreis Darmstadt-Dieburg hatte seine Beteiligung an dem Kooperationsvorhaben der 
Technischen Universität Darmstadt und der Justus-Liebig-Universität Gießen in Aussicht gestellt 
(siehe hierzu auch KA-Beschluss vom 2. Oktober 2007, DS 1414-2007/DaDi). 
 
Die Zusage der weiteren Projektpartner, wie der ivm GmbH und der IHK Darmstadt Rhein Main 
Neckar wurde ebenso wie die des Landkreises Darmstadt-Dieburg von der finanziellen Beteiligung 
aller Projektpartner abhängig gemacht. Nach der beigefügten Mitteilung der Wissenschaftsstadt 
Darmstadt, wird dort kein weiterer Bedarf dafür gesehen, die Verkehrsbeeinflussungsstrategien zur 
Luftschadstoffreduzierung (Feinstaubthematik) eingehend wissenschaftlich untersuchen zu lassen.  
 
Vor diesem Hintergrund wird das Kooperationsvorhaben nicht umgesetzt und die im 
Wirtschaftsplan 2008 unter der Kostenstelle 880001 bereitgestellten Mittel von 35.000,00 Euro 
nicht in Anspruch genommen. 
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Beschluss zu TOP  2.4. 
Vorlage-Nr.: 2456-2008/DaDi 
Aktenzeichen: 519-003 
Betreff: Kassenärztliche Versorgung im Landkreis Darmstadt-Dieburg 
Beschluss: Kenntnis genommen 
 
Landrat Jakoubek gibt die Aufstellung der Kassenärztlichen Vereinigung Hessen, Bezirksstelle 
Darmstadt zur Versorgungssituation der Hausärzte im Landkreis Darmstadt-Dieburg zur Kenntnis. 
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Beschluss zu TOP  3. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Schulbauprojekte 
Beschluss:  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann berichtet, dass im VOF-Verfahren für die Sanierung der neun 
Betonbauschulen (aufgeteilt in 6 Lose), vorbehaltlich der Zustimmung der Betriebskommission des 
Eigenbetriebs Da-Di-Werk, folgende Büros ausgewählt wurden: 
 

1. Büro Nieper, Darmstadt 
2. Büro SHP, Darmstadt 
3. Grüninger Architekten, Darmstadt 
4. Loewer & Partner, Darmstadt 
5. Kellner, Kraus & Stark, Darmstadt 
6. Christl & Bruchhäuser, Frankfurt 

 
Alle Büros haben dazu den Nachweis erbracht, bereits vergleichbare Sanierungen erfolgreich 
durchgeführt zu haben. 
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Beschluss zu TOP  3.1. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Fortschreibung des Schulbauinvestitionsprogramms 
Beschluss:  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann berichtet, dass er am 2.12.2008 den Kreisausschuss unter 
Vorlage-Nr. 2474-2008/DaDi1 über die Fortschreibung des Schulbau- und 
Schulsanierungsprogramm informieren wird und gibt weitere Erläuterungen zu aktuellen Vorhaben 
und Entwicklungen. Fragen werden beantwortet. 
 
Vorsitzender Handschuh stellt Einvernehmen des Infrastruktur- und Umweltausschusses fest, das 
Thema in der nächsten Sitzung erneut zu behandeln. 
 

                                                 
 
 
 
 
1 Anmerkung des Kreistagsbüros: Die Vorlage wird nach Behandlung durch den Kreisausschuss versandt und im 
Rahmen der Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses am 4.12.2008 als Tischvorlage ausgelegt. 
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Beschluss zu TOP  4. 
Vorlage-Nr.:  
Aktenzeichen:  
Betreff: Mitteilungen und Anfragen 
Beschluss:  
 
Kreisbeigeordnete Hofmann berichtet aus den stattgefundenen Sitzungen der 
Fluglärmkommissionen des Flughafens Frankfurt/Main und des Verkehrslandeplatzes Egelsbach.  
 
Sie weist besonders im Bezug auf den Flughafen Frankfurt auf die diskutierte Streuung der 
Abflugrouten Richtung Funkfeuer „König“ hin und bezieht sich auf ein ihr über die 
Stadtverordnetenversammlung der Stadt Weiterstadt vorliegendes Gutachten des Öko-Institut e. V. 
zu den Auswirkungen auf die Fluglärmbelastung im Landkreis2. 
Weiterhin teilt sie mit, dass die Betreibergesellschaft des Verkehrslandeplatzes Egelsbach in 
konkreten Verhandlungen mit möglichen Investoren zum Standortausbau steht und im Zuge dessen 
die Erhöhung der erlaubten Tonnage je Flugzeug, die Verlängerung der Start- und Landebahn sowie 
die Einrichtung eines Instrumentenflugbetriebs angestrebt wird. Ergänzend gibt sie eine 
Präsentation der VFR-An- und Abflugverfahren (Anlage 2) und eine Pressemitteilung der 
Betreibergesellschaft (Anlage 3) zur Niederschrift. 
 
Da weitere Wortmeldungen nicht erfolgen, schließt Vorsitzender Handschuh die Sitzung um 
15.45 Uhr. 
 

                                                 
 
 
 
 
2 Das Gutachten wird als Anlage 1 zur Niederschrift genommen und auf Grund des Umfangs nur den Geschäftsstellen 
der im Kreistag vertretenen Fraktionen in gedruckter Form zugeleitet. 
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- - - 
Ende der Niederschrift 

- - - 
 
Darmstadt, den 2. Dezember 2008 
 
 
 
 
Heiko Handschuh Rainer Leiß 
Vorsitzender Schriftführer 


